

# 三鷹市立中原小学校地域子どもクラブの取組 (愛称:中原はちのすけクラブ)

放課後の子供たちの安全で安心な居場所づくりを目的としています。また、子供たち一人一人が、様々な経験の場と機会を持つことによって、成長の一端となって欲しいとの願いを持っています。

## ●校庭開放

放課後、小学校の校庭を遊び場として開放しています。20名の保護者が、当番制で安全管理者を務めています。毎日、全校児童の約2割に当たる70名程度の児童が、楽しく遊んでいます。



## ●ソフトバレーボール

5、6年生を対象に、週2回開催しています。参加児童は約60名で、保護者8名が指導者となっています。

「たのしくやろう」がモットーです。目標の一つに、三鷹市開催の大會に出場して優勝することがあり、自発的な練習のモチベーションになっています。

## ●みんなDEパソコン

3年生から6年生を対象に、月1回開催しています。



近隣の東台小学校の地域子どもクラブ「東台くすのきっず」と一緒に活動しています。参加児童は、両校合わせて約30名で、スタッフ7名が指導しています。

児童用プログラミングソフト「スクイーク」を使ってパソコンに親しみ、子供たちの考えを絵や動きで思い通りにパソコン上に具現化させ、遊びの中で学んでいます。その成長は目覚しいものがあり、活動に参加している児童2名が、世界的なクリエイターや科学者の卵を発掘、育成することを目的とした「スーパーサイエンスキッズ」コンテストで、全国でわずか5名の「スーパーサイエンスキッズ」に選ばれました。

## ○中原はちのすけクラブ 代表 井上 正美さん・コーディネーター 宮崎 真由美さんの話

- 私たちの活動は、学校の全面的な協力を得て行っています。子供が喜んでいるのが一番ですね。様々な経験をさせてあげたいと考えています。
- 私たちも楽しみながら、活動に参加していますし、また、大人たちの交流の場にもなっています。
- 指導者の発掘に関しては、個々人の人脈や地域のネットワークに頼る部分が大きいです。

将来的には、活動に関わる指導者の育成が必要ではないかと考えてい

## ●やってみ隊

「いろんなことをみたい!いろんな人にあいたい!」をキーワードとして、不定期に、様々なイベントを開催しています。参加する児童に、「秘密の指令書」を配るなど、様々な工夫も凝らしています。

地域探検、季節行事やものづくりを通して、大勢で行う醍醐味を味わいつつ、協力しながら遊び、楽しい経験をしています。今年度は、消防署の見学、ミニ運動会やハロウィン・パーティーなどを行い、それぞれ約80名の児童が参加しました。



## ●言葉のアニメーション

「アニメーション(動き出すこと)」は、謎解き、言葉遊び、ゲーム、図書館での宝探し(蔵書探しゲーム)などを通じて、言葉や本に触れる喜びをみつける読書活動の一つです。

学期に2回、図書館で活動しています。毎回約20名の児童が参加しています。



## ●その他の活動(体験広場)

上記活動のほか、「こいのぼりづくり」、「鷹匠体験」、「流しうめん」、「万華鏡づくり」や「陶芸教室」など、様々なイベントを行っています。



## ○三鷹市教育委員会生涯学習課長補佐 八代 悅子さんの話

- 三鷹市では、既に昭和62年から、保護者や地域住民が学校に積極的に関わり、学校を拠点とした居場所づくり事業を行ってきた経緯がありました。その流れを受け、平成15年からはじめた「三鷹市地域子どもクラブ」は、開放された校庭や体育館、図書館、フリースペースなどを使用して、自由に遊ばせる開放事業とスポーツ・文化の講座等の体験活動を行っています。平成18年度の延べ参加者数は、全15小学校で約13万1千人に上りました。
- 子供たちの思いやりや行動力、協調性、前向きに生きていく力など、心の豊かさは、学校生活だけで身に付くものではありません。家族や同じ地域で暮らす多くの人々とも触れ合いながら得られるものだと考えます。

ます。今後は、近隣の中学生、高校生や大学生が、夏休みなどに気楽に参加できるような企画を考えていきたいと思っています。

- この活動をはじめて数年経ちますが、やはり、軌道にのせるには時間がかかりました。

継続的に行っていくことが一番大切ですので、より多くの方にこの活動を知っていただき、協力していただく人の輪が途切れることのないよう気をつけながら、これからも活動していきたいと思っています。

子供たちとの触れ合いを通して、大人たちも交流を深めることができるこの取組を通じて、人を育む地域教育力の向上や学校を核とした地域コミュニティづくりを推進します。

- 平成18年度に「三鷹市教育ビジョン」を策定し、「人間力」、「社会力」の育成等の施策に取り組んでいるところです。

今後は、これまで取り組んできた「地域子どもクラブ」の実績を踏まえ、学童保育所との連携を図りながら、それぞれの機能をいかし、地域ぐるみで総合的な放課後対策事業に取り組んでいきます。

☆「三鷹市地域子どもクラブ」の詳細な内容は、三鷹市のホームページ

<http://www.city.mitaka.tokyo.jp/a014/p045/t04500019.html>を御覧ください。